

REPORTAJE

informe sócrates/erasmus sobre movilidad de las universidades españolas

Récord de Erasmus

Por primera vez en la historia, más de 20.000 estudiantes universitarios de toda España gozaron en el mismo curso de una beca Erasmus. Los estudiantes de Económicas, Administración y Dirección de Empresas y Empresariales fueron los que más viajaron. Junto a los Ingenieros, han logrado desbancar a los Filólogos como los estudiantes que más viajan de Erasmus en España.



SERGIO CABRERA sergioc@recoletos.es

El año que la beca Erasmus se alzaba con el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación Internacional significó el primero de los cursos en los que se superaba por primera vez la barrera de los 20.000 estudiantes becados. En concreto, 20.034 alumnos de las 72 universidades españolas se marcharon a alguno de los 26 países con los que hay convenio en nuestro país.

Por carreras, fueron los alumnos de Ciencias Empresariales y Económicas los que más becas Erasmus disfrutaron, un total de 3.244. Sólo las Ingenierías también superaron los 3.000 Erasmus, un incremento espectacular el de estos estudios, que han subido un 67,78% en los últimos cinco años.

Salvo las Filologías, que bajan un 5%, todas las carreras han subido en número de estudiantes Erasmus. Pero si hay que destacar alguna subida, ésta será precisamente el de las carreras de Comunicación Audiovisual, Periodismo, Publicidad y Relaciones Públicas, Matemáticas e Informática. Las cinco carreras han experimentado un incremento de más del 125% de alumnos Erasmus en el último lustro.

Por Comunidades Autónomas, Asturias, Navarra y País Vasco han visto decrecer el número de Erasmus con respecto al año 2003, mientras que Madrid, Castilla y León, Andalucía o Galicia han visto crecer considerablemente su número, en algunos casos más de 200 nuevas becas Erasmus de más.

Las mujeres son las que más se marchan. Alrededor del 58,50% de los Erasmus del 2004 fueron chicas. Sólo en el tramo de edad de entre 25 y 29 años fueron más hombres que mujeres los que se marcharon al extranjero.

Los datos del último Informe Sócrates/Erasmus reflejan la buena salud de los programas de intercambio interuniversitarios, sobre todo de cara a Bolonia.

5 tópicos de los erasmus

- Salen de marcha cualquier día de la semana. ¿Quién dijo que un miércoles noche no abría la discoteca?
- La cafetería es su 'aula' favorita, allí desarrollan sus clases de idiomas y 'conocimiento del medio'.

- Bibliotecas, lugares tabú, no las pisan ni por casualidad.
- Prohibido levantarse antes de las 12.00 de la mañana.
- Los pisos de los Erasmus: pequeñas ONU llenas de marcha, suciedad, desorden y poliglotía.

Reino Unido pierde tirón

El Reino Unido es el único país significativo que pierde alumnos Erasmus españoles con respecto a hace cinco años, una tónica que se empezó en el año 2001, después de alcanzar un techo histórico de 3.413 estudiantes un curso antes.

Por zonas, son los países del Este de Europa los que más crecen.

Rumanía, Polonia, Hungría o Eslovaquia han experimentado grandes subidas, aunque la realidad de los datos absolutos indican que siguen siendo pocos los estudiantes españoles que se deciden por estos destinos.

Otra cosa es el caso de los países escandinavos. Suecia sigue siendo el país de la zona preferido para estudiar, aunque Noruega, Dinamarca y Finlandia están a la zaga y han crecido más del 100% en algunos casos. Por países, Italia continúa siendo el preferido por los españoles, y no para de crecer. Este curso ha sido el primero en el que se superaba la barrera de los 4.000 alumnos al país transalpino. Casi 800 más que el segundo país más solicitado: Francia, con 3.412 becas.

En el Informe Erasmus destaca la ausencia de países como Rusia o Croacia.

M.^a Teresa Borde, de 67 años, y Carlos Ramos, de 62, los 'mayores' Erasmus

María Teresa y Carlos serían los típicos estudiantes Erasmus españoles si no fuera por un pequeño detalle: superan los 60 años de edad. Ellos se embarcaron el curso pasado en una aventura Erasmus que les llevó a Italia y que no olvidarán nunca.

La Erasmus española del curso 2004 de más edad es María Teresa, una bilbaína que cursa Bellas Artes en la Universidad del País Vasco. Ella se marchó cuatro meses a Venecia y, desde el primer momento, los alumnos de la residencia de estudiantes en la que se quedó a vivir la acogieron con los brazos abiertos. "Mi grupo de amigos eran un rumano, dos catalanes, dos italianos, un madrileño y una navarra, Marta, que era mi compañera de cuarto. Todos ellos tenían entre 22 y 25 años". Con ellos, María Teresa llevó una vida de estudiante que pasaba por salir todas las noches al Canal e incluso sacarse un dinero extra entre fiesta y fiesta. "Nos íbamos a un puente y nos poníamos a cantar y bailar. Yo, mientras bailaba, era la que pasaba la gorra". El vitalismo de María Teresa es contagioso. Además de pasarlo bien, sacó sobresaliente en las dos asignaturas de Antropología (teórica y retrato del cuerpo humano) en las que se matriculó.

Por su parte, Carlos Ramos también se fue a Italia, en este caso a Florencia. Estudiante de Historia por la UNED de Madrid, este antiguo ingeniero químico, que habla cuatro idiomas y estudia otros tres, llegó a la universidad italiana con la misión de profundizar en el estudio de la presencia musulmana en la Italia contemporánea. "Gracias a que era estudiante Erasmus, pude entrar en archivos y bibliotecas cerradas al público en general. Fue fascinante tener entre mis manos un documento original de Leonardo da Vinci, daba miedo tocarlo por la responsabilidad que era". Él investigó todo lo que tenía previsto e incluso aprovechó los fines de semana para recorrer toda la Toscana.

La Pompeu Fabra, la que más se mueve

Pocos cambios con respecto al año pasado. De las 20 universidades que más alumnos envían con beca Erasmus al extranjero, la Pompeu Fabra y la Universidad de Deusto siguen siendo las primeras, con respecto al total de estudiantes matriculados. Son las únicas que superan los 3 alumnos de cada cien, y la Pompeu Fabra alcanza incluso el 4,41%.

La Pontificia Comillas, tercera del ranking del año pasado, desaparece de la lista al no estar entre las 20 que más envían.

La clave, como dicen los directores de las Oficinas de Relaciones Internacionales de la UPF y Deusto, está en la política de internacionalización de cada universidad, que sepan llegar a acuerdos de intercambio que resulten realmente atractivos para los alumnos.

Sin embargo, cuando hablamos de números absolutos, es la Universidad Complutense la que se lleva la palma, ya que es la única de España que envía al extranjero más de 1.000 alumnos. En concreto, en el curso pasado se fueron con beca Erasmus un total de 1.231 estudiantes. La Universidad Politécnica de Valencia y la de Valencia Estudio General son las que siguen a la Complutense en el ranking.

Son las universidades politécnicas las que más destacan en el 'Top 20' ya que, salvo la de Cartagena, el resto están incluidas: las de Cataluña, Madrid y Valencia.

Granada, la favorita de los extranjeros

Ninguna universidad europea ha conseguido quitarle a Granada el título de universidad europea más receptora de alumnos Erasmus. Un total de 1.454 estudiantes traspasaron las puertas de la institución andaluza como becados, y sólo la Universidad Complutense se le acerca.

Los misterios de la capital universitaria del sur del continente por excelencia atraen a cada vez más europeos, así como de otros continentes.

Además de Granada y Complutense, otras tres universidades superaron la barrera de los 1.000 Erasmus recibidos: la de Barcelona, la de Sevilla y la de Valencia. Las cinco vuelven a formar parte del Top de universidades más receptoras de Europa, al igual que ya ocurrió en los cuatro últimos cursos, desde el año 2000.

Lunes, 7 de febrero de 2005